

La Russie, un état et un espace en recomposition

Table des matières

1	La nouvelle Russie	2
1.1	Un nouveau cadre territorial	2
1.2	Un Etat multinational	2
1.3	Le cadre institutionnel	2
2	Une longue crise	3
2.1	Le déclin de la puissance russe	3
2.2	L'effondrement économique	3
2.3	La crise démographique et sociale	3
3	Les tentatives de redressement	4
3.1	La restauration autoritaire de Vladimir Poutine	4
3.2	Le choix de l'insertion dans l'économie mondiale	4
3.3	Un timide redressement fondé sur les hydrocarbures	4
4	La nouvelle organisation de l'espace russe	4
4.1	Moscou et les régions centrales	4
4.2	Les périphéries intégrées	5
4.3	La Russie d'Asie	5

Introduction

En 1991, l'URSS éclate et les républiques qui la composaient deviennent indépendantes. La Fédération de Russie qui était la plus vaste et la plus peuplée des républiques soviétiques accède à l'indépendance. L'effondrement de l'URSS entraîne une profonde crise politique, économique et sociale. Le pays entame un lent redressement sous la direction de Vladimir POUTINE. La Russie peut compter sur ses immenses richesses naturelles. Cependant, les libertés conquises entre 1985 et 2000 ne sont plus qu'un lointain souvenir.

1 La nouvelle Russie

1.1 Un nouveau cadre territorial

La "perestroïka" et la "glasnost" lancées par Gorbatchev conduisent à une mise en sommeil de l'appareil répressif soviétique. Les nationalismes se réveillent et aboutissent à la sécession des républiques fédérées. Le 25 Décembre 1991, Gorbatchev annonce sa démission puisque l'URSS n'existe plus. La nouvelle Russie demeure le plus grand Etat du monde (17 millions de Km carrés) et elle se pose en héritière de l'URSS, de ses dettes extérieures, de ses avoirs, de ses ambassades mais aussi de son arsenal nucléaire.

La Russie s'est éloignée de l'Europe centrale et du Moyen-Orient. Elle perd de nombreux ports. Le grand port de guerre de la Mer Noire, Sébastopol, appartient à l'Ukraine et Moscou doit le louer à Kiev.

1.2 Un Etat multinational

La Russie compte 128 nationalités. Les Russes, slaves et orthodoxes forment 81 % de la population. Mais les minorités (20 millions d'habitants) sont importantes. Elles vivent sur des territoires stratégiques à la périphérie du territoire (Tchéchènes...) ou le long de voies stratégiques (bassin de la Volga, Transibérien) comme les Tatars. La Tchétchénie qui avait proclamé son indépendance a été victime d'une terrible répression. Les litiges frontaliers sont encore nombreux, notamment au sud.

1.3 Le cadre institutionnel

La constitution de 1993 a créé de nouvelles institutions. Le parlement a repris son nom d'avant 1918 : la DOUMA. L'Etat, qui a mené la transition vers le capitalisme, a publié de nombreux codes.

La Russie est un Etat fédéral composé de 89 entités. Pour chaque peuple, on a créé une circonscription autonome. Chaque peuple conserve sa langue et ses coutumes. Mais l'apprentissage de la démocratie est difficile. De nombreux potentats locaux corrompus et clientélistes ont accaparé l'administration et la justice à leur profit.

Une partie de la population (les retraités...) regrette la période communiste pour ses nombreux avantages sociaux.

2 Une longue crise

2.1 Le déclin de la puissance russe

La Russie a perdu des territoires stratégiques pour la défense du pays. Elle n'a plus son glacis protecteur en Europe centrale. Elle a constitué avec les anciens membres de l'URSS, la Communauté des Etats Indépendants (CEI) mais ce forum réunit des territoires aux intérêts maintenant très divergents. Les autres Etats se méfient de Moscou car ils connaissent sa volonté de reprendre son influence sur son "étranger proche".

Très affaiblie financièrement, la Russie a taillé dans ses dépenses militaires. Son armée est en piteux état; une grande partie de sa flotte est incapable de prendre la mer. Les soldats non payés ont vendu leur équipement et leurs armes.

La Russie a perdu son rang de superpuissance et elle est invitée au G8 en raison de ses capacités nucléaires.

Les pays d'Europe de l'est sont entrés dans l'OTAN. Les FTN pétrolières, les sectes religieuses s'implantent en Russie, menaçant ainsi son indépendance.

2.2 L'effondrement économique

Pour devenir un pays capitaliste, la Russie s'est lancée dans une douloureuse transition économique. L'Etat a privatisé des milliers d'entreprises qui ignoraient tout de l'économie de marché et de la rentabilité. Privées des subventions publiques, elles ont souvent été obligées de mettre la clé sous la porte provoquant un immense chômage. Des financiers peu scrupuleux, les OLIGARQUES, issus du PCUS ont racheté pour des sommes dérisoires des fleurons industriels et miniers et ils ont bâti en quelques années des fortunes colossales, fortunes qui ont souvent été cachées à l'étranger. Dans les campagnes, on a rendu les terres aux paysans et fermé coopératives ("kholkozés") et fermes d'Etat ("sovkhozés") pour faire repartir la production agricole.

Dans toutes les régions, les mafias ont profité de ces désordres pour acquérir des positions très importantes.

2.3 La crise démographique et sociale

La natalité qui avait commencé à baisser à l'époque soviétique, s'est effondrée. La Russie est entrée dans un "coma démographique". Les naissances sont inférieures aux décès. Malgré les violences à caractère xénophobe, les Caucasiens sont toujours plus nombreux à venir travailler en Russie.

L'espérance de vie des hommes ne dépasse pas 59 ans. La Russie est à la fois un pays vieux et un PVD.

La crise sociale est très grave. Elle est aggravée par la forte inflation qui a suivi la crise financière de 1998. Lorsque l'Etat a voulu supprimer leurs avantages en nature (gaz gratuit...), les retraités se sont fortement mobilisés. L'insécurité est importante, aggravée par une forte corruption de la police.

3 Les tentatives de redressement

3.1 La restauration autoritaire de Vladimir Poutine

Vladimir Poutine succède en 2000 à Boris Eltsine qui malade et alcoolique se retire du pouvoir. Poutine est décidé à redresser le pouvoir de l'Etat, à rétablir la "verticale du pouvoir" et la "dictature de la loi". Contre ses adversaires, il s'appuie sur les hommes du FSB (l'ancien KGB dont il est issu), sur l'administration, la justice et la police. Il s'attaque aux plus grands oligarques à qui il reprend des entreprises et qu'il oblige à quitter le pays. Le plus célèbre oligarque Khodorkovski est jeté en prison. Poutine reprend le contrôle des médias. Il reprend de façon sanglante le contrôle de la Tchétchénie. Il rétablit le pouvoir de Moscou sur les pouvoirs locaux. En 2008, il fait élire Medvedev président mais garde l'essentiel du pouvoir comme Premier ministre.

3.2 Le choix de l'insertion dans l'économie mondiale

Poutine fait le choix d'insérer la Russie dans l'économie mondiale. Il veut entrer à l'OMC. En effet, la Russie a besoin d'investissements occidentaux pour exploiter ses matières premières notamment les gisements situés à l'est de l'Oural. Cependant, le démantèlement de l'entreprise pétrolière Ioukos propriété de l'oligarque Khodorkovski, les atteintes aux droits de l'homme, les assassinats de journalistes (Anna Politkovskaia) ne sont pas de nature à séduire des investisseurs soucieux de sécurité pour leurs investissements. Renault a racheté une partie du capital de LADA.

3.3 Un timide redressement fondé sur les hydrocarbures

L'économie à partir des années 2000 a connu une embellie grâce à la remontée du prix du pétrole. L'Etat russe a commencé à moderniser le pays et l'armée. La Russie a remboursé sa dette extérieure. Les exportations de gaz vers l'UE sont en plein essor. La Russie construit deux gazoducs l'un sous la Baltique ("North Stream"), l'autre sous la Mer Noire ("South Stream").

Le gaz est devenu une arme diplomatique à l'égard des voisins récalcitrants (Ukraine...).

Cependant, le redressement reste fragile. La crise de 2007 a eu de graves conséquences économiques et sociales dans le pays.

4 La nouvelle organisation de l'espace russe

4.1 Moscou et les régions centrales

Cette région est le coeur économique du pays. On y trouve la capitale et les grandes villes peuplées. C'est le berceau historique de l'Etat russe. Moscou est située au milieu d'une grande plaine riche ; les voies de communication sont nombreuses. Moscou (12 M d'hab) exerce un grand pouvoir d'attraction sur l'ouest du pays. Elle est le siège de l'administration fédérale et assure des fonctions politiques et économiques majeures. Elle connaît une intense tertiarisation sur le modèle de la "city" britannique.

4.2 Les périphéries intégrées

les régions proches de la Baltique et de la Mer Blanche sont riches en forêts et en minerais. On y trouve des ports importants : Mourmansk, Arkhangelsk.

St Petersburg est une ville qui possède un potentiel culturel et touristique incontestable.

Le sud de la Russie est la région des grandes cultures car la terre noire (le "tchernoziom") est d'une très grande fertilité. Le Donbass est une grande région d'extraction charbonnière.

La région Oural-Volga, très choyée à l'époque stalinienne est axée sur l'industrie.

4.3 La Russie d'Asie

Le Transibérien est l'épine dorsale de la Sibérie. Il a permis le peuplement du sud de la Russie. Les fronts pionniers sont toujours très actifs.

Le Grand Nord est une région pionnière qui se vide. Pourtant ses richesses minières sont immenses. Les transports y sont très insuffisants et nécessitent des investissements colossaux.

La façade pacifique profite de l'intense développement de l'Asie. Le Japon réclame la restitution des îles Kouriles et de Sakhaline. Des velléités sécessionnistes se font jour.

Conclusion

La Russie fait le choix de s'ouvrir sur le monde et de profiter de la mondialisation. Ses richesses naturelles sont un atout de choix pour s'intégrer dans le commerce mondial. Cependant, les inégalités sociales et spatiales se sont fortement accrues.

La reconstruction de l'Etat russe est encore imparfaite.